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送医送药不取分文。网上“最帅上海爷叔”说———
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! ! ! !全上海可用作墓地的土地仅剩下 !"""

亩左右，闵行区剩余的墓葬用地不到 !#"

亩，#年后可能无地可葬。但记者昨天在闵
行颛桥寝园采访时发现，专门为特困家庭开
设的公益性壁葬群“博爱苑”从 $"!"年冬至
启用至今，只有一位逝者“入住”。

壁葬问津者少
颛桥寝园是上海市一级公墓。颛桥寝园

经理吴少群说，当年，全市 %家公墓联合建
设了公益性壁葬群。颛桥寝园的“博爱苑”就
是其中之一。“博爱苑”$"!"年冬至启用，凡
具有本市常住户籍的低保人员等特殊救济
对象都可申请。壁葬单格价格在 $"""元左
右，认购手续也不复杂，一般在 %到 !"个工
作日就可完成，但少人问津。&""多格的壁
葬群，至今只有一人“入住”。
上海可用作墓地的土地仅剩下 !"""亩

左右。闵行共有仙鹤墓园、天国墓园、颛桥寝
园和福禄山庄 &处公墓。闵行区殡葬管理所
所长顾新民昨天接受采访时说，天国墓园、
颛桥寝园、福禄山庄已接近饱和，仙鹤墓园
比较“富裕”，还有 !""来亩。&处公墓剩余
的墓葬用地加起来不到 !#"亩。根据相关部
门规定，单穴不得超过 !'#平方米，双穴不
得超过 (平方米。按照这个标准上限计算，#
年后闵行就无地可葬了。

动足脑筋挖潜
公墓现在所能做的就是“挖潜”。寝园经

理吴少群说，寝园占地面积 )"多亩，除墓葬
用地外，还包括办公楼、通道、绿化、停车场
等。现在剩下可用做墓葬用地的，只有 !"亩
地。这 !"亩地，寝园做了 !#年的规划，每年
只能拿出半亩多一点的土地。为了使墓地“可
持续”提供，只能千方百计缩小墓穴面积。

这几年，寝园开发了复式家庭墓，墓穴
向地下纵深发展，分上下两层，每层 &个格
位，可安葬 *个骨灰盒。而地面基座占地只
有 "')+"'*平方米；超小型的节地花坛葬，双
穴仅占地 "'!平方米；花坛葬，把边边角角
的土地都利用起来了。顾新民说，在闵行，小
型墓葬已占 ,*-。再有钱，想买大墓地也买
不到。

厚葬习俗仍存
采访中记者了解到，去年清明前夕，本

市殡葬服务中心推出“丧葬费托底套餐”。套
餐由“殡”与“葬”两部分组成。包括“殡.海
葬”，“殡.壁葬”，“殡.生态葬”、“殡.博爱
苑”，收费标准在 !万元左右，最高不超过本
市城保居民的丧葬费标准。上海参保居民的
“丧葬费”标准是上一年度全市平均工资的
两倍，再加一次性救济费 )"""元，去年的丧
葬费约为 !'((万多元。用丧葬费办得了丧
事，但“厚葬”的习俗仍广泛存在。顾新民说，
很多市民还是讲究气派、体面，宁可多花钱
也要买传统的墓地。 本报记者 鲁哲

沪上“网上扫墓”网站
将推手机纪念祭祀平台

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中）
今年清明节，烈士刘贵彦的弟
弟和他们年迈的父母，不再为
无法亲自去扫墓而遗憾了，引
领“网上扫墓”的“永远的家”，
上门为他们“量身订制”“网上
扫墓”方式。他们只要打开上
网电脑，桌面上就有刘贵彦烈
士的电子墓地与电子纪念馆，
烈士的音容笑貌与忠魂埋骨
处随时可以缅怀，随时可以献

花、上香、敬酒、留言。
上海本地第一个也是唯一

一个大型网络纪念、祭祀专业
网站———“永远的家”，去年一
问世就受到关注。年年清明思
故人，岁岁方式有不同。信息化
社会呼唤人类纪念、祭祀方式
变革。运行网站的永家网络技
术公司表示，正在开发 (/.(0

手机版纪念缅怀平台，以推动
人们祭奠方式的转变。

!"#$%&'()

明日新民网微访谈———

! ! ! !本报讯 （新民网 胡蝶
飞）清明小长假将至，仅上周
末，上海已有 !$(万人出行祭
扫。面对出行高峰，停车问
题怎么解决？如何才能绕开
清明出行交通压力点？公交
出行、自驾分别选择哪些路
线最佳？明天 !&1("—!#1("，

“上海公安 2 警民直通车·
上海”做客新民网第 ) 期
“政务微访谈”，为大家在线
支招清明出行，并就民生警
务问题答疑解惑，欢迎读者
登录“上海滩”（3'456756'86）
微博微访谈平台，积极提问
或围观。

邻居们叫他“黄医生”
近日，记者来到大桥社区新华居

委，黄上炎的邻居们说：黄上炎在张
家界救人是习惯使然，不然他怎么会
随身带着银针？
黄上炎出身于中医世家，祖父是

老中医，父亲作为军医参加抗美援朝
&年，出生入死，立功受勋。黄上炎自
幼耳闻目染，也掌握了不少中医技能，
尤其擅长针灸和祖传的药筒。黄先生
中学毕业到云南插队落户，当过赤脚
医生，回上海后白天上班晚上读书，坚
持学医，通过了上海中医药大学自学
考，!,,*年通过主治医师考试，现持
有注册医师执照、中医师资格证书等。

上世纪 ,"年代初他进入新成立
的上海银行，现在虹口支行从事信贷
工作。在单位，他是优秀员工，去年因

业绩增长而被评为先进个人。而在社
区，大家都叫他“黄医生”，业余时间
大多花在为邻居和朋友治病上。
“黄医生医术高明，乐于助人。上

次我 $岁不到的小孙子拉肚子，到医
院看了几次、打了吊针都没好，到黄
医生这里，一块生姜就解决了问题！
我们既佩服又感激！”提起黄上炎，$
号楼的楼组长陈彪竖起了大拇指。

为人治病不收分文
家住同一小区的高网玲是位残

疾人，$"出头的女儿小琳（化名）刚刚
工作，她外貌清秀，可伸出一双手来
却让人吓一跳，因为先天性皮肤角
化，手看上去粗糙、龟裂、发黑，给她
的工作、社交带来很大困扰。这是一
种难治的皮肤病，去了好几家医院都
治不好。前年 !"月，听说黄上炎会看

疑难杂症，高网玲就一瘸一拐带着小
琳上门求助。

黄上炎花了一个多小时为小琳
进行了诊断，然后进行了一番研究，
针对她的症状买来药材，调配药膏，
无偿给小琳敷用。此后，高网玲隔三
差五都要带女儿去诊治、取药，黄上
炎都不收任何费用。更让高网玲感动
的是，看到小琳因顽疾而有些自卑，
黄上炎还和她谈心，用自己的经历鼓
励她好好工作，趁年轻多学点东西。
经过一年多治疗，小琳的症状减轻
了，开朗的笑容又重新回到她脸上。

付出劳动收获尊重
走进黄上炎家，三室一厅的房子

装潢很简单，放得最多的是医学书。
年近 )"的黄上炎说话温文尔雅。邻
居李强说，黄上炎是个孝子，母亲原
来住在嘉兴，后来生了病，黄上炎和
妻子把老人接来照料。现在老太身体
好多了，,"岁的人还能做家务。

对于黄上炎救人的事，大家都
说，他的行动提升了上海人的形象。
黄上炎却觉得没什么。他说：“我们的
社会，需要大家都伸出手来互相帮
助。有人倒下，应该搀一把；哪怕一句
温暖的话，也给人希望。”

长年累月义务给人看病，图的是
什么？黄上炎说：“人应该有精神上的
追求。我付出劳动，收获了尊重。能够
帮助别人，是桩快乐的事。”

本报记者 邵宁

（线索提供!杨浦区大桥街道"

能够帮助别人是桩快乐的事
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有关部门提醒：境外旅游购物需慎重

! ! ! !本报讯（记者 吴强）境外旅游
花 $"欧元买块石头，过关时竟被当
成走私犯，何时返沪还未可知。杜先
生的经历为出境游客提个醒：旅游购
物要慎重。

杜先生与妻子、岳母 (月 !*日
抵达土耳其旅游，随后到其南部城市
安塔利亚观光，其间花费 $"欧元买
了块饭盒大小的石头作为纪念品，准
备带回国。谁知，(月 $$日离开该城
市时，在机场被告知石头属于文物。
由于杜先生无法提供发票，土耳其警
方控告他走私文物，限制离境。在中
国使馆帮助下，到昨天为止，杜先生

的妻子已经被释放，但一个月之内不
能出境，还需要等待法院判决。现在，
一家人都不能离开安塔利亚，成天奔
波于警察局和当地法院，等候重获
“自由身”。

大使馆方面提醒，土耳其当地
法律对部分石头、钱币出境有相当

严格规定。游客不要去买地摊上的
纪念品，尽量到正规商店购物，并索
要购物发票，以免引起不必要的麻
烦。事实上，每个国家在出入境方面
都有不同的禁止性规定，游客和旅
行社在旅游时需长个心眼，尽量做
好“预习”工作。

去年8月，凭借一
根银针，一位58岁的上
海游客在海拔千余米的
张家界天子山上，对一
名八旬老太紧急施救，

使其转危为安，被网友称为“最帅上海爷叔”。上海银
行职员、杨浦区百兴花园居民黄上炎因此成为“网络
红人”。日前，杨浦区大桥街道“学雷锋活动”微博接到
居民爆料：黄上炎平时也经常为居民义务诊治，送医
送药，不取分文。“活雷锋”就在我们身边！

! ! ! !本报讯 由本
报与共青团上海市
委员会、上海市青
年联合会、上海市
希望工程办公室联
合主办的“不朽的
丰碑，永远的榜样”
———雷锋事迹大型
原创摄影作品展，
今天上午在上海展
览中心开幕，展期
&天。这次影展收
入雷锋部队 *位摄
影家近 ("" 幅作
品，其中近 %"幅是
首次面世。海军原
副政委冷宽中将在
展厅为观众讲述雷
锋的故事，告诉你
一个真实的雷锋。
此前，雷锋影展在
北京开展 !&天，参
观者逾 !*万。

本报记者
孙中钦 摄影报道
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———雷锋事迹大型原创摄影作品展上午开幕

! ! ! !图为雷锋 !"#$年秋在天安门前留影#左手提一个苇编提篮$上世纪 %&年代末%望城县筹建

雷锋纪念馆时%曾去辽宁抚顺等地征集雷锋文物$ 由于正处&文革'时期#有关部门认为#雷锋是

全国人民学习的榜样#他手提一个漂亮的提篮照相#会让人觉得雷锋有&小资情调'$ 于是#抚顺

雷锋纪念馆中陈列的这张照片#雷锋手里的提篮就被修掉了$ 上世纪 $&年代#望城县雷锋纪念

馆工作人员再赴抚顺雷锋纪念馆#重新复制了雷锋&手提花篮'的原照
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